
 Le son
[s] peut s’écrire de plusieurs façons :

 Le son
[s] s’écrit aussi parfois :

dans certains mots

entre 2 voyelles devant les voyelles
« », « » et « »

devant les voyelles
« », « » et « »

devant
les voyelles « » et « » 

devant la voyelle « »

devant
toutes les lettres

ou en fin de syllabe
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Le son
[z] peut s’écrire de 4 façons :

entre 2 voyelles
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Le son
[j] peut s’écrire de 3 façons :

devant la voyelle « »
devant

les voyelles « » et « »

quand
il est suivi des

voyelles « » ou « »
quand il est suivi
de la voyelle « »

quand
il est situé en fin de mot

https://laclassebleue.fr/
https://laclassebleue.fr/


 Le son
[g] s’écrit le plus souvent :

 Le son
[g] s’écrit aussi parfois :

devant
les voyelles « »,

« » et « » + les consonnes

devant
les voyelles « » et « »
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Le son
[k] peut s’écrire de plusieurs façons :

devant les voyelles
« », « » et « »

+ les consonnes

devant
toutes les voyellessouvent

devant les voyelles

https://laclassebleue.fr/
https://laclassebleue.fr/


 Le son [C] s’écrit , , , ou .

 Le son [I] s’écrit .

 Le son [B] s’écrit ou  .

 Quand les sons
[B], [C] ou [I] sont devant un , un

ou un , ils s’écrivent avec un à la place du .
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 Les mots qui commencent par prennent généralement .

 Les mots
qui commencent par ,

et s’écrivent généralement  .

 Les mots
commençant par prennent généralement  .
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 Les noms féminins
terminés par le son [J] s’écrivent avec  .

 Lorsque le son [FJ]
est précédé des lettres « c » ou « g », on écrit     au lieu de « euil ».

 Les noms masculins
terminés par le son [J] s’écrivent avec  .

 Les noms masculins
formés à partir du nom « feuille » s’écrivent    .
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 Les noms féminins
terminés par le son [té ] s’écrivent généralement .

 Les noms féminins
terminés par le son [é] s’écrivent     .
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 Les noms
terminés par le son [war] s’écrivent :

au fémininau masculingénéralement
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 Les noms
masculins et féminins qui se

terminent par le son [Fr] s’écrivent .

 Les
noms féminins qui se

terminent par le son [èr] s’écrivent .
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 Au féminin,
les noms qui se terminent par [i], [y], [u]

et [wa] ont un final qui ne s’entend pas.

 Beaucoup de noms
féminins se terminent par un son voyelle.
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 Les noms féminins
terminés par le son [è] s’écrivent généralement .

 Les noms féminins
terminés par le son [é] s’écrivent .
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 Pour les
noms qui se terminent par le son [tJé] :

 Les noms féminins
terminés par le son [té ] s’écrivent généralement .

au masculin, on écrit         .

au féminin, on écrit  .
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 De nombreux
noms ou adjectifs se terminent par une consonne qui ne se prononce pas.

 On peut essayer
de trouver cette consonne :

en mettant
le nom ou l’adjectif au féminin

en cherchant
un mot de la même famille
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 « a »
(sans accent) est la forme du verbe « AVOIR »

conjugué à la 3ème personne du singulier au présent de l’indicatif.
Il peut être remplacé par une autre forme conjuguée du verbe « AVOIR ».

 « à »
(avec un accent grave) est une 

préposition qu’on ne peut pas remplacer.

https://laclassebleue.fr/
https://laclassebleue.fr/


 « on »
est un pronom personnel sujet. Il peut être remplacé

par un autre pronom sujet (« il », « elle ») ou par un nom singulier.

 « ont »
est la forme de la 3ème personne du pluriel du verbe
« AVOIR » conjugué au présent de l’indicatif. Il peut être 

remplacé par une autre forme conjuguée du verbe « AVOIR ».
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 « est » est la forme
du verbe « ÊTRE » conjugué à la 3ème personne du singulier 

au présent de l’indicatif. Il peut être remplacé par une autre forme conjuguée du verbe « ÊTRE ».

 « et »
est une conjonction de coordination qui réunit deux mots,

phrases ou expressions. On peut la remplacer par « et puis ».
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 « son »
est un déterminant qui accompagne un nom au singulier.

Il peut être remplacé par un autre déterminant, comme « mon » ou « ton ».

 « sont » est la forme
du verbe « ÊTRE » conjugué à la 3ème personne du pluriel au présent de 

l’indicatif. Il peut être remplacé par une autre forme conjuguée du verbe « ÊTRE ».
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 « ou »
est un mot invariable qui relie deux mots

ou groupes de mots. Il indique un choix et peut être remplacé par « ou bien ».

 « où »
(avec un accent grave sur le « u ») est un mot invariable qui indique le lieu,

la situation et parfois le temps. Il peut souvent être remplacé par « à quel endroit ».
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 « se »
est un pronom de la 3ème personne du singulier qui est toujours placé

devant un verbe. On peut le remplacer par « me » ou « te » lorsqu’on change de personne.

 « ce »
peut être un déterminant démonstratif. Il accompagne alors

un nom masculin singulier et peut être remplacé par un autre déterminant.
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 « ses »
est un déterminant possessif toujours placé

devant un nom au pluriel. Il exprime l’idée de posséder.

 « ces »
est un déterminant démonstratif toujours

placé devant un nom au pluriel. Il exprime l’idée de montrer.

Les

affaires que je

range sont à moi, elles 

m’appartiennent !
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 Les mots invariables
sont des mots qui s’écrivent toujours

de la même façon : ils ne s’accordent ni en genre, ni en nombre.

 Les mots
invariables sont très fréquents.

Il n’y a pas de règle particulière pour apprendre leur orthographe.

 Les mots
invariables qui se terminent en

sont souvent formés à partir de l’adjectif au féminin.
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Voici

un petit

échantillon de

50 mots

invariables

à connaître

par coeur !
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Voici

un petit

échantillon de

50 mots

invariables

à connaître

par coeur !
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 Les adverbes
changent le sens d’un autre terme (verbe, adjectif, adverbe ou phrase).

 Les adverbes
peuvent le plus souvent être supprimés.  De

nombreux adverbes
se finissent par le suffixe        .

 Les adverbes,
les conjonctions de coordination

et les prépositions sont des mots invariables.
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 Il existe
7 conjonctions de coordination :

On

peut supprimer

les conjonctions de coordination.

 Les
conjonctions de coordination

permettent de relier deux parties d’une phrase.

 Les mots
invariables qui se terminent en

sont souvent formés à partir de l’adjectif au féminin.
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 On trouve
souvent les prépositions dans les compléments ci-dessous :

 Il existe de très nombreuses prépositions :

 Les prépositions
permettent de relier deux parties d’une 

phrase, mais on ne peut pas les supprimer.
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 Le verbe
s’accorde toujours

avec son sujet, en nombre et en personne.

 Quand le
sujet est un groupe nominal, l’accord se fait

à la 3ème personne du singulier ou du pluriel.

 Quand le
sujet est un pronom, l’accord se fait selon la personne.
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 Le sujet est parfois séparé du verbe par :

 Quand le verbe
a plusieurs sujets, l’accord se fait à la 3ème personne du pluriel.
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 Pour identifier le sujet, il faut
poser la question « Qui est-ce qui ... ? » ou « Qu’est-ce qui ... ? » avant le verbe.

 Attention !
P lusieurs verbes peuvent s’accorder avec le même sujet !

...

 Le sujet est parfois placé après le verbe.
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 Il faut
identifier les verbes et leurs sujets.

 Les attributs du sujet
se trouvent après le verbe « être » ou un autre

verbe d’état. Il faut les accorder avec le sujet du verbe.

 Il faut identifier
les noms et les adjectifs qualificatifs qui les précisent

et marquer les accords en fonction du genre et du nombre des noms.
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 Parfois,
le nom féminin est différent du nom
masculin, parfois ils sont identiques !

 Mais il existe de nombreux cas particuliers !

 Pour les êtres humains
et les animaux, on ajoute le plus souvent

un      au nom masculin pour former le nom féminin.

un boulanger le nageur mon chien ce directeur un prince le sportif

une boulangère la nageuse ma chienne cette directrice une princesse la sportive
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 En général,
au pluriel, on ajoute un      au nom singulier.

 Les noms terminés
par ,       ou au singulier prennent un       au pluriel.

 Mais il existe
de nombreux cas particuliers !
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 Les noms qui
se terminent par s’écrivent    au pluriel.

 Les noms qui
se terminent par prennent un au pluriel.
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 Les noms qui
se terminent par prennent un au pluriel.

 Les noms
qui se terminent par ,      ou
au singulier ne changent pas au pluriel.
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 Généralement,
quand le nom composé est formé de deux noms unis

par une préposition, seul le premier nom prend la marque du pluriel.

 Cependant,
quand le sens l’impose, le nom peut porter

la marque du singulier ou du pluriel en permanence.

 Dans un
nom composé, seuls le nom

et l’adjectif prennent la marque du pluriel.
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ht
tp
://
la
cla
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e.f
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heureux léger actif flatteur-producteur bon cruel pareil

heureuse légère active flatteuse-productrice bonne cruelle pareille

 Certains
adjectifs sont différents

au masculin et au féminin !

 Mais il existe
de nombreux cas particuliers !

 En général,
on ajoute un      à l’adjectif

qualificatif pour former le féminin.

 Les adjectifs
qualificatifs qui se terminent par

un      au masculin ne changent pas au féminin.
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 Mais il existe
quelques cas particuliers !

 En général,
on ajoute un      à

l’adjectif qualificatif au pluriel.

 Les adjectifs
qualificatifs qui se terminent par

un      ou un       au singulier ne changent pas au pluriel.
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 Dans la phrase,
le verbe s’écrit à l’infinitif

lorsqu’il est placé après une préposition.

 L’infinitif d’un verbe
du 1er groupe peut aussi toujours être

remplacé par l’infinitif d’un verbe d’un autre groupe.

 Il ne faut pas
confondre le participe passé des verbes

du 1er groupe en       avec l’infinitif de ces verbes en .

 On peut toujours
remplacer le participe passé

en        par le participe passé d’un verbe d’un autre groupe.
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 Dans le groupe
nominal (GN), le nom, le déterminant

et l’adjectif s’accordent en genre (masculin
ou féminin) et en nombre (singulier ou pluriel).

 Dans le GN,
quand un adjectif qualifie deux ou

plusieurs noms au singulier, il se met au pluriel.

 Si l’un des noms
est au masculin et l’autre au

féminin, l’adjectif se met au masculin pluriel.
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